

EL ECUATORIANO

PUBLICACION NACIONAL
Administrador
Julio Roberto Cornejo
Cailla de febrero No. 18

Diario Político y de Intereses generales

Director y Redactor
Ricardo Cornejo

Aguirre 410.—Teléfono 1.212

Epoca III Año VI.

Guayaquil, Sábado 17 de Abril de 1909.

Núm. 1.150

EL ECUATORIANO

POR LO QUE NOS TOCA

Uno de los diarios gubernistas, refiriéndose seguramente a los dos únicos periódicos de oposición de esta ciudad, dice que desde el comienzo de las últimas prisiones por causas políticas, tales diarios han bajado el tono.

Dejar de tratar los asuntos relacionados con la administración pública, no es ciertamente bajar el tono, sino abandonar por completo un camino que podía llevarnos a una prisión, a pretexto de complicidad revolucionaria; y tal desistimiento por ningún aspecto abona la tolerancia republicana del gobierno.

No hay efectiva libertad de imprenta en un pueblo en que el uso de ésta se halla condenado a periódicas restricciones, que se imponen voluntariamente los dueños de tipografías para poner a cubierto su libertad e intereses.

Quiéramos ver trocados los papeles, para observar la actitud asumida por los escritores oficiales de hoy, ante un poder que no practica los principios que dice profesar.

Por otra parte, por mucho que deploremos las prisiones políticas ordenadas en los últimos días, y creamos que, según el tenor literal de la Constitución, es ya tiempo de que los sindicados sean puestos a disposición de la autoridad competente (cómo decirlo sin que por este simple hecho crean los que mandan que aceptamos en teoría una solidaridad que no hemos tenido en la conspiración que se persiguió?

Nos explicaremos: Aparte de muchas razones que omitimos por obvias, no aprobamos un movimiento reaccionario que tenga por base una lenta seducción de individuos de tropa, simplemente porque tenemos como principio de psicología que ninguno de los burgueses que componen nuestras filas es capaz de guardar un secreto por espacio de veinticuatro horas. Por lo general, nuestro soldado frecuenta la taberna y es cortejo inseparable de rabonas y mujeres de baja estofa; discolo por temperamento y por causa del ruín medio ambiente en que se educa, tiene tantas pendencias en un mes como días tiene la semana; y se concibe que un hombre en tales condiciones sea incapaz de guardar en su pecho secretos de Estado, y que por tanto no merece el honor de las dilatadas conferencias que presupone una reacción por tales medios. Creemos, pues, que toda tentativa revolucionaria de esa forma, es prepararle triunfos baratos a la soplonería.

Tal es nuestra opinión independiente de todo compromiso; pero como la mayor parte de los hombres por sus hechos y por su propio corazón juzga a los demás, es imposible que el gobierno se persuada de que nos hallamos en este predicamento de parecer, y por eso hemos optado por el silencio, a pesar de que la Constitución nos está llamando a abogar por los presos, a quienes, repetimos, debe ya ponérselos a disposición del juez competente y dárseles las facilidades de defensa que la ley acuerda aun a los más vitandos criminales.

Conque ya sabe la hoja oficial aludida, que no hemos cambiado de tono, sino que, sin hacernos gubernistas, hemos virado en redondo para no ir a gemir en algún calabozo inmundado, o vernos reducidos a la mendicidad, por uno de tantos golpes de fuerza mayor que bien pudiera estar pendiente sobre nuestra cabeza.

La misma observación de la hoja oficial, implica una amenaza que acogemos en toda su exacta y dura significación. El arma de que disponemos es sólo la de la justicia, que hoy valeda tanto como la carabina de Ambrosio. Enfrente, pues, de una situación semejante y tratándose de la libertad personal y de los escasos bienes, nadie extraña que rehuyamos un sacrificio que no sólo sería estéril sino estúpido. Nada podríamos remediar en estos momentos, y en cambio nos acarrearíamos daños personales que para consumarse sólo necesitan un pretexto.

Y nosotros no tenemos la culpa de haber nacido en el Ecuador donde las cosas andan de tal guisa, que el egoísmo constituye un elemento de vida.

Compendio

DE LA Historia del Periodismo EN EL ECUADOR

CAPÍTULO II

Primerías de la cultura de Quito.—El doctor Francisco Javier Espejo.—Su discurso patriótico en Bogotá.—Imprenta de Miguel de los Reyes.—Gaceta de la Corte de Quito.—Gaceta de la Corona.

En Octubre de 1791 salió a luz el prospecto de *Primerías de la Cultura de Quito* y el jueves 5 de Enero del año siguiente, circuló el primer número del primer periódico fundado en el Ecuador. Se intitulaba, como hemos dicho, *Primerías de la Cultura de Quito*, era órgano de la sociedad patriótica denominada *Escuela de la Concordia*, y el insigne patriota doctor Francisco Javier Eugenio de Santa Cruz y Espejo, fue su fundador.

El periódico constaba de cinco folios en 4º y se conseguían suscripciones en la tienda de Antonio Andrade; valía cada número real y medio, plata.

Se editaba en la imprenta de Raimundo Sáenz. En números publicados más que siete números del 5 de Enero al 29 de Marzo. En uno de éstos hallase inserto el discurso que Espejo dirigió desde Bogotá a la *Sociedad Económica de Estudiantes de la Concordia*.

Las autoridades españolas no dejaron de crear dificultades a Espejo, acabando al fin con el periódico y aun con la Sociedad de que era órgano.

He aquí como se expresaba el *Mercurio Peruano* hablando de las *Primerías de la Cultura de Quito*: "Quito ya se atada a tocar el punto de su engrandecimiento. A una provincia industriosa por genio, abundante de talentos distinguidos, capaces de los más agigantados progresos en todo género de ciencias y artes, sólo le faltaba estar apoyada para promover su felicidad, a banarla sólidamente." El mis mo periódico, refiriéndose al discurso del doctor Espejo, se profecía así: "Es una pieza delicada, fina y que por sí sola basta para dar a conocer el gusto de la elocuencia académica que reina en estos países; por lo que no sólo hace honor a Quito, sino también a toda la América."

El doctor Espejo nació en Quito, una de hombres notables (1740). Desde sus primeros años se consagró con ardor al estudio; así, al par que poscía la Medicina y la Jurisprudencia, podía disertar sobre las más elevadas cuestiones políticas, temas literarios y asuntos políticos. De su bien cortada pluma salieron notables opúsculos sobre religión, medicina, política etc., opúsculos que serán siempre gloria y timbre de las letras ecuatorianas.

El doctor Espejo era de raza indígena, lo cual prueba que dicha raza es no sólo capaz de civilización, si que también de producir hombres ilustres.

Fué el doctor Espejo uno de los primeros y más entusiastas patriotas, en cuyo cerebro germinó la idea de independizar la América Española. Se puso de acuerdo con los patriotas de esta patria, después, en 1790 acompañado de don Juan Pío Montúfar pasó a Bogotá para conferenciar con Zea y Nariño.

Allí pronunció un discurso patriótico, vio en sus propósitos e ideas con vanos elogios al Rey; discurso que fue publicado en Bogotá con el pretexto de que la *Sociedad de la Concordia* debía extenderse por todos los países americanos.

De su acendrado amor a la patria puede juzgarse por este pensamiento con que, hablando de las ciencias, las artes, la agricultura y el comercio, termina una parte de su discurso: "¿qué tanto que el brazo extranjero, sólo lo penetra, a todo alcanza."

Salazar, a fines del siglo pasado, se estableció en Quito ótra a cargo de Miguel de los Reyes.

Gaceta de la Corte de Quito.—La Gaceta de la Corona.

"Luego (1) que hubo estallado en Quito la revolución del 10 de Agosto de 1809, comenzó a publicarse un periódico titulado *Gaceta de la Corte de Quito*. Circularon seis números. El estilo es irónico y los pensamientos sencillos. Parece que el redactor fue opuesto a la revolución y que se propuso ridiculizar el nuevo orden de cosas y los actos más notables de la *Junta Suprema*".

Derrotadas las tropas republicanas en Cumbal y Zapayán, consolidado el gobierno del Conde Ruiz de Castilla, desapareció con el número 69 la *Gaceta de la Corte de Quito*, dando por razón que no sería decoso denominarse, según lo exigía la naturaleza de las cosas, *Ex-Gaceta de la Corte de Quito*.

"En 1810 se redactó (2) otro periódico intitulado *Gaceta de la Corona*, escrito también en estilo irónico y burlesco. El autor fue, sin duda, adicto a la revolución; pues se propuso censurar y ridiculizar la conducta de las autoridades de Pasto, adversas a la causa de la independencia. Y la burla y la ironía no solamente las emplea contra las autoridades y personajes de aquella provincia, sino contra el Virrey de Santa Fe. Se descubre en el redactor, ingenio y gracia picaente."

La *Gaceta* fue publicación eventual. No debe causar admiración que en el espacio de treinta años, transcurridos desde 1792, en que el doctor Espejo fundó las *Primerías de la Cultura de Quito*, hasta 1821, sólo se hayan publicado tres periódicos, y que éstos hayan tenido vida corta; pues la libertad de imprenta estaba de tal modo coartada, que aun para las palabras de oídos y los folletos publicados a favor de España, era necesaria la licencia de la autoridad respectiva.

La mala calidad y escases de tipos, la falta de cajillas y la dificultad de transportar el material tipográfico por los pésimos caminos fueron otras de las causas que motivaron el largo silencio de la Prensa.

Además, el período que atravesaba la América Latina era el de una lucha homérica, en la cual los Próceres de la Independencia tenían que luchar con el León de Iberia y vencer a los vencedores de Napoleón. En este duelo a muerte; en esta lucha titánica, la espada debía reemplazar a la pluma, y el estruendo de las armas al estrépito de la Prensa.

"Truenos y relámpagos, (3) proezas y sacrificios nada más pudo dar de sí aquella época gloriosa."

Nadie pensaba entonces en escribir ni cantar, no siendo proclama o himnos de combate, pues en la magna lid, todos eran soldados resueltos, ó espectadores asombrados de la misma. Luchaban por crearse una patria, y era natural que, dada al olvido la pluma, empuñaran el arma del guerrero para fundar, ante todo, la personalidad política de su país, a reserva de:

- (1) Pablo Herrera.—"La imprenta y los periódicos en el Ecuador."
- (2) Pablo Herrera.
- (3) Dr. Luis Cordero.—"Las letras en el Ecuador."

pensar después en el progreso de las artes y de las letras, lustre y adorno de los pueblos libres."

Continuara
CERVEZA
pschorr CHIVO



alemana legítima venden Landiverna & Mosquera únicos Agentes en el ECUADOR.

De Cuenca

De una correspondencia enderezada a «El Grito del Pueblo», tomamos los siguientes párrafos:

Abril, 11 de 1909.—En la semana que acaba de terminar, lo que más ha llamado la atención pública es la solemnidad del culto católico, sobre todo en la iglesia Catedral, en donde el ilustrísimo señor Póit ha pontificado desde el jueves santo hasta hoy.

—Para la consagración de oleos, habían faltado algunos sacerdotes a quienes el prelado les ha impuesto la multa correspondiente.

—Del jueves al sábado, han permanecido en los cuarteles las armas a la funeraria, y todo lo demás, según lo preceptuado en el código militar vigente. Esto se dice que obedece a un telegrama circular del ministerio del Ramo.

—Ayer, desde que principaron los repiques de gloria" en la Catedral y fueron secundados por las campanas de todas las iglesias, empezó la alegría en la población; los comerciantes quemaron cohetes y por todas partes se notaba entusiasmo.

—La tarifa nueva de telegrafos ha sido recibida con general disgusto; parece que los únicos contentos son los telegrafistas porque sirven menos al público.

—Próximamente se celebrará el matrimonio del señor Gonzalo Cordero con una de las mejores niñas de la localidad.

—El pueblo sufre por la necesidad no hay estampillas de 1, 2 ni 5 centavos para el franqueo de la correspondencia; y sobre todo es responsable que el colector no abra la oficina para el expendio de papel sellado, timbres, etc. Parece que en este servicio hemos perdido.

Los dos enfermos que se habían desertado del Lazareto de esta ciudad han caído en manos de la Policía y vuelto a su lugar.

—Reseña. Esta simbólica y majestuosa ceremonia, que tenía lugar en la Catedral, ha sido suprimida, en el presente año. Creemos que ello obedece a algunos desórdenes que el pueblo curioso ocasiona en el templo, durante dicha función religiosa.

—A Quito, se dirigió el Dr. Dr. Octavio Díaz, Ministro de la Corte Suprema de la República. Regresa con su digna familia; le acompaña el Dr. Dr. Alfonso Malo.

—El apreciado caballero señor don Rafael Rial, falleció al amanecer del día 3 del presente. —Murió subitamente la virtuosa y caracterizada señorita Alegria

"Luchador"

Esta gran cerveza es la mejor de la plaza y la más barata que venden constantemente los Sres.

J. Puig Verdager & Cia.

Durán & Cia.

Malecón 1310 y 1311 esquina General Elizalde

completo surtido de ferreteria y abarrotes Proprietarios del renombrado cognac

EL GALLITO ***

Aclaración

El respetable señor don Martín Avilés se ha acercado a nuestra oficina para manifestarnos que el correspondal del *Diario del Ecuador*, no ha estado en lo justo al numerar entre los caballeros cuya opinión se dice favorecer al señor Fermín Kangel, sindicado del delito de contrabando.

El señor Avilés se ha abstenido de emitir ninguna opinión sobre el asunto, y por lo mismo extraña que se haya querido autorizar con su nombre una especie que estuvo lejos de formular.

Por nuestra parte decimos que aquello debe ser labor oficiosa, y que no distamos mucho de pensar que se cite tal vez con igual arbitrariedad a los señores Emilio Estrada, José E. Avilés y Carlos A. Aguirre.

Esos nombres son respetables, y como hay casi seguridad de que sus dueños no entren en una rectificación que pudiera tomarse por su faz odiosa, se hace propaganda a la sombra de la honorabilidad y el silencio de tales señores.

Atanasio Anchundia B.
COMERCIANTE-COMISIONISTA
En sombreros de Manabí.
Atiende toda clase de pedidos

MONTECRISTI-ECUADOR

Coñac Robillot

UVA DE ITALIA A. WARD

WHISKEY ESCOS BLANK & WHITE

OPORTOS, ROCOS Y BLANCOS "SANDEMAN"

LICORES FINOS, KOLA, GINGER-ALE Y CONSERVAS
VINOS ESPAÑOLES EN BARRICOS, BARRILES, Y CAJAS
VIVERES Y ABARROTES DE TODA CLASE

Vende a precios módicos

ERNESTO STAGG.

A más de la Imprenta de la Compañía de Jesús y de la de Raimundo

Cigarrillos Progreso

Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

LIBRERIA ESCOLAR

Calle de Pichincha, Núm. 206, frente al Banco Comercial y Agrícola—Teléfono Núm. 1.174

Block de papel para cartas, de hilo superior, marca Dracónis, el block \$ 0.80
 Papel para cartas, fino de hilo, imitación tela, para Máquinas de escribir: 100 hojas \$ 0.80
 Papel billete blanco, fino, en cajitas, 50 pliegos y 50 sobres \$ 1.00
 Papel billete de luto \$ 1.20
 Sobres blancos y azules de hilo: un ciento \$ 0.80
 id. id. interior de color \$ 0.80
 Elegantes tinteros de cristal: el \$ 0.60
 La mejor tinta para escribir «Staffords», frascos de un litro: el \$ 1.60
 Papel Ministro, desde 2.50 la resma.
 « de cartas desde 2.00 «
 Completo surtido en libros de enseñanza; más baratos que en todas partes. Discos dobles para Gramófonos de 10 pulgadas ct. 2.50, y otros muchos artículos que sería largo enumerar a precios módicos.

Aguiles Maruri

REPUBLICA ARGENTINA

Ex-presidente fallecido.
 Buenos Aires.—Esta mañana falleció el señor don Miguel Juárez Celman, quien fue presidente de la república desde el año de 1886 hasta agosto de 1906, que la revolución le obligó a renunciar su puesto.
 El gobierno decretó que se le hicieran los honores correspondientes a un presidente de la república.
Intervención en las provincias.
 El gobierno decretó la intervención federal en las provincias.
Alza del pan.
 Los panaderos de Corrientes han resuelto subir el precio del pan a 40 centavos el kilo, con motivo del alza en el precio del trigo.
El centenario de Mayo.
 El gobierno ha sido informado por varias naciones, incluyendo los Estados Unidos y la Gran Bretaña, de que han resuelto enviar escuadrones, con ocasión del centenario de la revolución en 1910.

BRASIL

Invitación al ministro de marina.
 Río Janeiro.—El gobierno inglés ha agradecido la cordial recepción que se le ha dispensado al escuadrón bajo las órdenes de Percy Scott, e invita al ministro de marina para que visite Inglaterra en su próximo viaje a Europa.
Autonomía del Acre.
 «La Tribuna», órgano semi-oficial, recomienda la autonomía en el territorio del Acre, a fin de frustrar la agitación boliviana.

PANAMA

La señora Zolla de Castro.
 Panamá.—La señora de Castro ha partido para Puerto Limón, con el objeto de visitar a su cuñado el señor Celestino Castro.
 Doña Zolla niega el que su marido haya comprado armas para la revolución.
 Dice que a su paso por Puerto Colombia se le entregó una carta de su compatriota general Reyes, ofreciéndole sus servicios.
 De Puerto Limón regresará a Colón y de allí intenta seguir a la Martinica, si se le permite.

COLOMBIA

Sublevación en Río Hacha.
 De Curazao vienen noticias respecto de una sublevación ocurrida en Río Hacha, departamento del Magdalena, encabezada por general Iguarán.
TURQUIA
Matanzas en el Asia.
 Constantinopla.—La matanza continúa entre los armenios.
 En Mersina, en el Asia Menor, se ron rumores dos musulmanes, por dos armenios que no han sido aprehendidos.
 Los mahometanos atacaron a los armenios en sus dependencias.
 Los comunistas cristianos en Mersina han acudido a los consules en busca de auxilio.
Cargos contra el sultán.
 Berlín.—El Lokai Anzeiger dice que en Constantinopla hay razones para creer que el sultán ha sido el mismo organizador de los motines militares.

LOS BALKANES

Movimiento de Serbia.
 Berlín.—Los diarios aseguran que el gobierno de Serbia ha informado al representante en Belgrado, que con el fin de tranquilizar la frontera meridional, se han visto

obligados a conducir sus tropas de Nisch y Vranje a las tropas del río Drina, a las fronteras de Sanké y Nobivazar.
PERU Y COLOMBIA
Convenio sobre límites.
 Lima.—Los señores doctor Melitón F. Porras, ministro de relaciones exteriores del Perú, y Luis T. de Cordero, ministro plenipotenciario de Colombia, ha convenido en arreglar amistosamente las dificultades surgidas por los sucesos del río Putumayo, mediante indemnizaciones recíprocas que, acude, en virtud de sentencia, una comisión internacional.
 Los dos partes contratantes convienen en esperar que se dicte el fallo de límites entre el Perú y el Ecuador para negociar un arreglo directo de fronteras entre el Perú y Colombia.
 En caso de que el laudo de S. M. C. demore más de tres meses, se pactará por los representantes del Perú y Colombia un modus-vivendi entre los dos países.

PERU Y CHILE

Destitución negada.
 Lima.—El gobierno del Perú ha solicitado del de la Atenea la destitución del cónsul chileno en el Callao, por ser persona ingrata, pero el ministro de relaciones exteriores de Chile, señor Rafael Balmaceda, se resiste a acceder a esta circunstancia que ha puesto por extremo triste y delicada la situación entre los dos países.

Junta de calificación de créditos

(3)—
 En el juicio de quiebra de José C. Muñoz, el señor Juan Sustituto de Comercio ha pronunciado un auto, señalando, para que tenga lugar la junta de calificación de créditos, el día cuatro de Junio del presente año, a las dos de la tarde, en el despacho del Juzgado de Comercio.
 Se avisa a los acreedores y más interesados en dicha quiebra, para los fines legales.
 Guayaquil, Abril 14 de 1909.
 «El Escribano»—Espinosa.
 3 vs. alt.

Parafos de "El Yankee"

Trataremos de demostrarlo en pocas palabras: Los gringos que se oponen en nuestro suelo con aire de señores y que nos tratan con la punta de la bota, se distinguen por la inhumanidad por lo mismo, al espíritu de aborreción, por lo temo de sus contratos y la falta de cumplimiento a ellos, por lo desdoro de la forma en que negocian, por lo injusto de los procedimientos y, en fin, por haber puesto todas sus fuerzas al servicio de una causa nefanda, y es a saber: la ruina de la Nación; el mister que tienes en la mano, querido lector, es maravilloso, gasta vergüenza, condena los monopolios, exige el imperio de la equidad y estima como una virtud la lealtad a la palabra empeñada, calza muchos puntos de honor y de honradez y, por lo mismo, al par que se descubre ante el hombre de bien con quien se muestra equívoca la fortuna, mira como a criminal a quien la adquiere por medios indecentes y prohibidos; ama la justicia y quiere que a ella se acomode todas las acciones humanas; finalmente, lucha y luchará a brazo partido por ver de conseguir que, si el Rey suyo no puede salvarse de las garras de sus viles explotadores, por lo menos se haga el vacío en torno de ellos.

CONSTANTEMENTE POR MAYOR Y MENOR

GRAN COÑAC 10 AÑOS

—DE—

Pellisson Pere & Cía.

Es el más exquisito, el más suave, el más aromático y el más barato, con relación a su precio.

Vende constantemente las siguientes casas: **Lorenzo Tous-A. Carrera C^a Arbaco C^a Ioaquín Insua Nemiña, López, y Domingo y Martín Arteda.**

En Manta.—Francisco J. Cantos

En Babahoyo.—Castiño y Bermeo.

Para pedidos y demás pormenores véase con los Sres.

J. Puig Verdagner.

Elixir Sainz de Carlos

Venden a \$. 2,60 los señores.

J. Puig Verdagner.

Guayaquil, Marzo 9 de 1909.

Maravilloso Remedio:

Diseca Un medicamento eficaz para las enfermedades de la piel, como son: cortez, el cerat, llagas, erupciones, orpielas, quemada ex. sarpullido, granos, diversos, picaduras de insectos venenosos, erupciones en los niños etc. etc. etc.

Para uso Ud. el Especifico «MADOC» de César A. Pajuelo L.

que es una de las mejores preparaciones puramente vegetal que hasta hoy se conoce para las enfermedades de la piel. «El Caodoc» es el remedio verdadero para muchas enfermedades, los ingredientes que contiene son puramente vegetales con base de alcohol, y por lo tanto no son dañinos y, ha sido recitado centenares de veces por prominentes médicos, dando muy buenas resultados y aumentando el gran número de maravillosos curaciones.

El Ecuador, Chile, Perú, Colombia, y Bolivia, hacen gran uso de esta medicina Maravillosa. Este excelente medicamento se encuentra únicamente de venta en esta ciudad en la acreditada **Droguería La Marina de los Sres Pazmiño y García a 1. sucre el frasco:** a los Sres médicos, con sumo gusto se les obsequiará un frascuito.

SANTOS EN BULTO

en 30 y 50 qm.

LA SAGRADA FAMILIA VIRGEN DEL PERPETUO SOCORRO
 VIRGEN DE LOURDES
 MARIA AUXILIADORA CORAZÓN DE MARIA
 LA PURISIMA CORAZON DE JESUS
 SAN JOSE SAN FRANCISCO DE ASIS
 SAN LUIS GONZAGA SANTA RITA

“Bazar Francés”: C. E. Hoheb Cía.

Luque Núm. 104-106

“AMARGO ANGSTURA SIEGERT

CERVEZA PABST,

COGNAC J. & F. MARTELL

VINOS ESPAÑOLES DE MANUEL MISA

Vino Burdeos de J. Calvet & Co.

MEDOC, PAULLAC, PONTET CANET, SAUTERNES.

Té cruz azul

SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO

ERNESTO SIAGG.

UNICO AGENTE.

“El Progreso”

Calle de “LA INDUSTRIA”

Teléfono Nacional N° 652.—Teléfono Inglés N° 138.

—OFICINA CENTRAL—

CALLE DE «AGUIRRE», PRIMERA CUADRA

Teléfono Nacional N° 651.—Teléfono Inglés N° 117.

Para pedidos por mayor, dirigirse a la Fábrica ó a la Oficina, donde serán debidamente atendidos.

Dirección telegráfica—«PROGRESO»—Guayaquil.

A dos sueres en la



Botica Rocafuerte

SI QUIEREN VER FUERZA Y HERMOSURA

TOMEN VDS

NER-VIN

DEL DOCTOR HUXLEY

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Agritos Comercios BOTICA ROCAFUERTE GUAYAQUIL.

Cañas Picadas

Vende al por mayor, en el local frente a la Aduana de Píero, al precio de \$ 36 ciento, pagándose el artículo contra su entrega.

Francisco A. Patiño.

Guayaquil, Marzo 2 de 1909

Buen Negocio

Se alquila ó se vende una casa nueva, con comodidades para familia, situada en la falda del cerro del Carmen, sobre la iglesia y convento de Santo Domingo. Por su posición goza de buena luz y en ella se respira aire puro: quien la desea, puede tomar datos en esta imprenta.

Vázquez. Presentamos nuestro pésame a su respetable familia.

—En Paute, los PP. dominicanos Piedra, Revilla y Espinoza han dado ejercicios, alcanzando una concurrencia extraordinaria.

—Por decreto ejecutivo se ha aumentado dos amanuenses a la administración de correos de Cuenca, con el sueldo mensual de 20 sucres cada uno.

—Ha muerto el señor Guillermo Valdivia, miembro de distinguida familia lojana.

—El señor E. Rickert socio de la casa Rickert y Cía. de Guayaquil, se halla entre nosotros, por negocios mercantiles.

BOTELLAS CALORIS

para uso de las familias, especialmente para los niños en el periodo de la lactancia.

Encontrarán de venta en casa de

Zevallos & Icaza

Malecón Núm. 608.

Noticias Cablegráficas

PERSIA

Triunfo de los rebeldes.
 Teheran.—Centry fue capturado por los revolucionarios.

Ataque a un periodista.
 El periodista Ponoff fue atacado por una tribu turcomana.

Temor a los turcomanos.
 Los campesinos, con sus niños, acuden a refugiarse en el consulado ruso en Astrabad, temerosos de que las tribus turcomanas inicien alguna mortandad.

Envío de tropas rusas.
 San Petersburgo.—El ministro Isvovki ha solicitado del ministerio de guerra el envío inmediato de tropas a Astrabad.

Tres cañoneras rusas se encuentran ya en ese lugar.

ESTADOS UNIDOS

El impuesto sobre rentas.
 Washington.—El senador Bayley ha introducido un proyecto de reformas a los impuestos sobre rentas.

El proyecto provee un impuesto de 30% a todas las entradas que excedan de cinco mil dólares anuales, exceptuando las del gobierno federal, municipalidades, sueldos de los oficiales del estado, y entradas de corporaciones, siempre que no excedan de cinco mil dólares anuales.

La ley anterior proveía una contribución de 20% en renta de cuatro mil dólares hacia arriba.

Esta reforma se calcula que producirá cien millones anuales más que antes.

Fuente sobre el Niágara.
 El senador Root presentó a la cámara un proyecto autorizando la construcción de un puente por sobre las cataratas del Niágara.

El proyecto ha sido transferido al comité de comercio.

Nuevo censo de la Unión.
 Las cámaras conviniere en que se procediese a levantar el (139) décimo tercio censo del país.

Víctimas de una explosión.
 Indianopolis.—En la factoría de Gordon Hill se produjo una explosión de nitrógeno que mató a treinta personas.

FRANCIA

Naves para Turquía.
 Tolón.—Se dice que las naves de guerra «Victor Hugo» y «Jules Michelet» han recibido orden de prepararse para seguir rumbo a Constantinopla.

GRAN BRETAÑA

Rumores desmentidos.
 Londres.—Se han desmentido los rumores que circularan respecto de que el crucero inglés «Argyle» había sufrido un contratiempo.

Muerte de un gran poeta.
 El poeta Swinburne, que acaba de fallecer, fue enterrado en el Cementerio de la Iglesia de San Benito, en la isla de Wight, donde está enterrado el resto de su familia.

Cumpliendo las disposiciones del poeta se omitieron los servicios religiosos.

La máquina de escribir Underwood

La antigua Botica y Droguería

ROCAFUERTE (PLAZA DE SAN FRANCISCO.)

Proprietarios ALBUJA, CHIRIBOGA y Cia.

Sucesores de Manrique y Chiriboga

Farmacéutico Dr. José Torres Echeverría

ACABA DE RECIBIR AGUAS DE: Carlsbad, Perrier, Inca, Rubinat, Janos, Vichy

CONSULTAS GRATIS por la mañana y por la tarde.

TELÉFONO NACIONAL No. 381.

En la rifa de la Ponchera, el número 2371 del señor Agustín Fuerte, resultó favorecido.

Fue educado este Yankee, como lo vais viendo, en muy distinta escuela que la de Harman, y por ende, no gusta de inmiscuirse en la política interna del país...

Positivo patrimonio

25 cuádras de terreno feraz, en medio de dos ríos, con tres mil matas de cacao mozo á tres horas y media en ferrocarril de Guayaquil, se vende por 2.500 sucres.

Abril 14 de 1909.

¡Despertémonos!

Increíble parece, si no lo viéramos con nuestros propios ojos, la indiferencia criminal, la inercia doliente que se nota en los católicos de esta parte del mundo americano...

Increíble parece, si no lo viéramos con nuestros propios ojos, que mientras en otras partes los católicos luchan con valor, con interés verdadero, sin desmayar un momento por el triunfo de sus principios...

EL VENCEDOR

Cigarrillos Puros

SELECCION DE SU TABACO

EN LAS MEJORES VEGAS

ESMERALDAS DAULE Y

SANTA ROSA

J. B. NIETO & C.

AMBATO

ran todo en el momento presente, porque creen que no hay más vida que la actual. Los que sabemos que muere el cuerpo, pero no el alma, debemos tener doble energía...

Si señores y señoras católicos, que nos leáis los tiempos son de lucha, de sacrificio: las logias masónicas no cesan en sus nefandos propósitos...

CE VARIANTE, al apollonamiento moral, al sentir los cañaneros que, desde el peñón de la costa enemiga, nos lanza la atrevida apostasía...

Vemos la intromisión abusiva del Estado en la jurisdicción de la Iglesia, vemos que se levanta cínicamente contra su potestad legislativa...

Se atacan con furor hasta las trincheras que creíamos inexpugnables es irreductibles; vemos los lazos arteros que se tienden a la sencillez y a la moral pública y privada...

Vemos que el cuerpo social, desde las clases más altas hasta las más bajas, devora despiadadamente el cáncer de la corrupción y del egoísmo...

Vemos que se profanan los templos, se destruyen los tabernáculos, se tiran por los suelos los vasos del sacrificio, se aboetiza á indefensos sacerdotes...

Pero esa timidez, esa cobardía, esa abyección, esa indiferencia, ese apollonamiento deben ya terminar: los tiempos son de lucha...

El dueño vive en la calle de Sucre, entre Diez de Agosto y Daule, en un departamento bajo de la casa de don Víctor Jácome, número 1118. El que interese puede encontrarle allí, desde las ocho de la mañana á las 6 p. m.

SIN RIVAL Escritura enteramente á la vista. Premiada, con las más altas recompensas en todas las exposiciones, en la ha concurrido y ha obtenido el primer premio en el concurso de ligereza para el Campeonato del mundo verificado en New York Octubre 17 de 1907. Su Record actual es de 27 palabras en un minuto. ERNESTO STAGG, agente exclusivo en el Ecuador.

tar que todavía conserva un poquito de «salúta»; pero como toda la eché, «table au!» que tienen que ver esos señores con el 98 y el 99?

(Continuado)

José A. Bognoly ABOGADO Estudio: «Arzobispos» Núm 209, intersección «P. Carbo», Teléfono Nacional N. 1275.

Dr. Francisco H. Rendón CIRUJANO DENTISTA Calle General Elizalde Núm. 18 Horas de oficina: de 7 á 10 a. m. y de 1 á 3 p. m.

El día

Social

Adelanta la mejoría de la señora Josefina Cornejo vd. de Morales.

Atropello

Esta mañana, á las siete y media, en la calle de «Laque», una carreta atropeló á Julián Alvarado...

La suerte de 2000 sucres La señora Apolinaria Herrera ha cobrado el premio mayor de 2000 sucres...

Loco herido

Ayer, á las siete y media de la mañana, el demente Fernando Garpio, por huir de ser capturado por la policía, sufrió una caída en el «Malecón» y se causó una herida en la frente.

Muerte repentina

Anteayer en la mañana, ha dejado de existir repentinamente don Víctor Arcayes, en una cochava de la calle de «Lazaristas»...

Matas de pelo

Los concursos menudean y no queda nada en el mundo que no sea objeto de las modernas competencias. En New-York acaba de realizarse un concurso de «cerlas»...

Reconocimiento médico

En tarde de ayer, los médicos de policía reconocieron á Magdalena Quinones, á quien estropeó barbaramente su marido Javier Méndez.

Nuevo género de ratas

En el centro de Africa se ha encontrado un género de ratones que no tienen en su cuerpo ni un solo pelo. En atención á su desnudez, los naturalistas les han dado el nombre de «Formarina».

El asesinado de Bazantes

En la tarde de ayer, el comisario 2º elevó á la Jefatura de la 3ª zona militar el sumario iniciado contra el alférez Luis Marín por asesinato del gendarme de policía Vicente Bazantes...

Amago de incendio

A las diez y media de la noche, se produjo un amago de incendio en la cochava de Eusebia Escalante, situada en la calle de «Colón»...

El pobre

Pasando por una calle, un pobre viejo decrepito me miró. Tenía los ojos blancos y lagrimosos; los labios amarrotados; los vestidos raídos de color y haraganesos...

Personal

Después de algunos días de permanencia en esta ciudad, en el tren de hoy se dirigió al Milagro el señor Pedro A. Valdivieso M., acompañado de su familia.

Alumnos del

«Asilo Santistevan» En el tren de esta tarde se les espera á los niños del Asilo «José Domingo de Santistevan», que han pasado sus vacaciones en la quinta de Atocha, de la ciudad de Ambato.

labios amarrotados sonrieron, y é también apretó mis dedos helados. Bien hermano, dijo con voz ronca; muchas gracias; eso también es una caridad.

Y entonces comprendí que yo también había recibido algo de aquel hermano mio.

Ivan Tomasevich.

Loco furioso

Esta mañana, previo reconocimiento médico legal, fue remitido al manicomio Juan Bradiño, que se halla atacado de enajenación mental, con arranques de furia.

Robo

En la madrugada han penetrado los ladrones á la habitación de Secundina García, situada en la calle de «Aguirre», y le han robado algunos objetos cuyo valor es de más de 150 sucres.

La perjudicada ha puesto el hecho en noticia de la oficina de pesquisas.

Acercá del teléfono

No debe abusarse de las facilidades de comunicación que ofrece el teléfono. No debe emplearse para quitar el tiempo, sin motivo justificado, á las personas que tuvieren la idea de instalar un teléfono en su casa para fines ítiles.

No debe utilizarse sino en casos urgentes, y nunca á las horas de la comida ó media noche, sino es en cosas muy graves.

Cortezmente debe pedirse la comunicación á la Oficina Central, pues los empleados en tan ardua labor, se ven obligados á abandonar el consultorio el gasto de paciencia que ellos hacen.

Si un vecino ó amigo pone á nuestra disposición su teléfono, no abusemos de esta galantería, usándolo para cosas ítiles.

No hay que escritos en la bocina. Lox voz suavemente emitida da mejor resultado para la audición. No estropee usted el aparato, golpeando el sostenedor de la bocina, en la creencia de que así establece mejor comunicación.

Y que los enamorados y los políticos no se fien mucho del teléfono; muchas veces, deja oír á otros las conversaciones, cuando hay unión de líneas y por diversas causas.

Marinero ahogado

Ayer, á las dos de la tarde, hallándose el marino Benjamín Chávez, en la bahía de la ciudad, por «Clemente Ballón», se cayó al agua y pereció ahogado, no obstante los esfuerzos que hicieron por salvarlo las personas que presenciaron el suceso.

Robo de alhajas y dinero

Hállase detenido el menor Amable Vacca, á órdenes del jefe de pesquisas, sindicado de haberse sustraído á su tía Nicolasa Alvarez, alhajas y dinero cuyo valor excede de 900 sucres.

Chiste

—El corazón de la mujer á quien amos es duro como el cristal. —No logro impresionarlo? —Has probado con el diamante.

Examen

Hoy tendrá lugar, á las 8 p. m., el examen previo el grado de Bachiller en Filosofía, el muy inteligente y más aprovechado alumno del «Vicente Rocafuerte.» Don José Vicente Trujillo.

Los corcos de hoy

Esta mañana, de 9 á 11, en el salón de la judicatura 2a de letras, se verificaron dos carcos entre el jefe de pesquisas don Manuel S. Saona, y los reportéres del «Grito del Pueblo», y del «Mercurio», señores A. Elizalde y Benjamín Suárez.

Comisaría municipal

Por hallarse enfermo el Sr. José A. Ampuero, se hace sus veces en el despacho de la comisaría municipal, el 2º comisario señor Darío Moral.

Riña y heridas

Hoy, á las nueve de la mañana, en la calle de «Santa Elena», se originó una reyerta entre Agapito Valdivia y Néstor Rufo Escalante, que dió por consecuencia el que fué último resultado herido en un brazo, de un navajazo que le dió el contendidor, quien fue conducido preso á la Policía.

Personal

Después de algunos días de permanencia en esta ciudad, en el tren de hoy se dirigió al Milagro el señor Pedro A. Valdivieso M., acompañado de su familia.

Alumnos del

«Asilo Santistevan» En el tren de esta tarde se les espera á los niños del Asilo «José Domingo de Santistevan», que han pasado sus vacaciones en la quinta de Atocha, de la ciudad de Ambato.

ran todo en el momento presente, porque creen que no hay más vida que la actual. Los que sabemos que muere el cuerpo, pero no el alma, debemos tener doble energía...

Si señores y señoras católicos, que nos leáis los tiempos son de lucha, de sacrificio: las logias masónicas no cesan en sus nefandos propósitos...

CE VARIANTE, al apollonamiento moral, al sentir los cañaneros que, desde el peñón de la costa enemiga, nos lanza la atrevida apostasía...

Vemos la intromisión abusiva del Estado en la jurisdicción de la Iglesia, vemos que se levanta cínicamente contra su potestad legislativa...

Se atacan con furor hasta las trincheras que creíamos inexpugnables es irreductibles; vemos los lazos arteros que se tienden a la sencillez y a la moral pública y privada...

Vemos que el cuerpo social, desde las clases más altas hasta las más bajas, devora despiadadamente el cáncer de la corrupción y del egoísmo...

Vemos que se profanan los templos, se destruyen los tabernáculos, se tiran por los suelos los vasos del sacrificio, se aboetiza á indefensos sacerdotes...

Pero esa timidez, esa cobardía, esa abyección, esa indiferencia, ese apollonamiento deben ya terminar: los tiempos son de lucha...

El dueño vive en la calle de Sucre, entre Diez de Agosto y Daule, en un departamento bajo de la casa de don Víctor Jácome, número 1118. El que interese puede encontrarle allí, desde las ocho de la mañana á las 6 p. m.

Señoras quitáchas.

(Tomado de una hoja suelta)

Interesante

Se vende una casa cómoda, nueva, en terreno propio con buen servicio de agua potable; tiene su patio, traspaso y otras comodidades.

El dueño vive en la calle de Sucre, entre Diez de Agosto y Daule, en un departamento bajo de la casa de don Víctor Jácome, número 1118. El que interese puede encontrarle allí, desde las ocho de la mañana á las 6 p. m.

Aclaraciones

POR EL Sr. DR. ABELARDO MONCAYO

Insisto en patentizar esta tendencia del abogado de don Flavio al atordamiento de sus afirmaciones, centinismos se le llama a figura porque ella sola, de frente y de perfil le retrata á maravilla; y luego con ello obra trabajo: pues, cuando en hechos concretos, tangibles, ningún maticen en la verdad, la aclarará al tomar el caso, en un globo, ni menos cuando á lo historiador mangonea de Macaulay?

¡Pero si en el sumar y el restar se hallara el doctorico como en las «mononimias»! Prohemios.

Del 1º de Noviembre de 1898 al 20 de Abril de 1899, cuánto, doctor? «Más de dos años» [página 11]. Lo sospechábamos: aunque, en ciencias exactas», es preciso que maestro y discípulo anden al tanteo.—Y en esos sesis meses», únicos que estuvo la Policía bajo mi dirección, antes que en organizar cosa alguna seria, todo se redujo á contar y á asegurar definitivamente la victoria del partido liberal.

(Véase en el Anuario respectivo, las fechas de dichos decretos.) En esta nota se ha cometido un error, de seguro, la causa de esa «ligera» que quivocación en el cómputo al devolverme airoso la frase del «tesoro repleto que custodian los señores Gagliardo y Guillán», quiso ostent-

ran todo en el momento presente, porque creen que no hay más vida que la actual. Los que sabemos que muere el cuerpo, pero no el alma, debemos tener doble energía...

Si señores y señoras católicos, que nos leáis los tiempos son de lucha, de sacrificio: las logias masónicas no cesan en sus nefandos propósitos...

CE VARIANTE, al apollonamiento moral, al sentir los cañaneros que, desde el peñón de la costa enemiga, nos lanza la atrevida apostasía...

Vemos la intromisión abusiva del Estado en la jurisdicción de la Iglesia, vemos que se levanta cínicamente contra su potestad legislativa...

Se atacan con furor hasta las trincheras que creíamos inexpugnables es irreductibles; vemos los lazos arteros que se tienden a la sencillez y a la moral pública y privada...

Vemos que el cuerpo social, desde las clases más altas hasta las más bajas, devora despiadadamente el cáncer de la corrupción y del egoísmo...

Vemos que se profanan los templos, se destruyen los tabernáculos, se tiran por los suelos los vasos del sacrificio, se aboetiza á indefensos sacerdotes...

Pero esa timidez, esa cobardía, esa abyección, esa indiferencia, ese apollonamiento deben ya terminar: los tiempos son de lucha...

El dueño vive en la calle de Sucre, entre Diez de Agosto y Daule, en un departamento bajo de la casa de don Víctor Jácome, número 1118. El que interese puede encontrarle allí, desde las ocho de la mañana á las 6 p. m.

Señoras quitáchas.

(Tomado de una hoja suelta)

Interesante

Se vende una casa cómoda, nueva, en terreno propio con buen servicio de agua potable; tiene su patio, traspaso y otras comodidades.

El dueño vive en la calle de Sucre, entre Diez de Agosto y Daule, en un departamento bajo de la casa de don Víctor Jácome, número 1118. El que interese puede encontrarle allí, desde las ocho de la mañana á las 6 p. m.

Aclaraciones

POR EL Sr. DR. ABELARDO MONCAYO

Insisto en patentizar esta tendencia del abogado de don Flavio al atordamiento de sus afirmaciones, centinismos se le llama a figura porque ella sola, de frente y de perfil le retrata á maravilla; y luego con ello obra trabajo: pues, cuando en hechos concretos, tangibles, ningún maticen en la verdad, la aclarará al tomar el caso, en un globo, ni menos cuando á lo historiador mangonea de Macaulay?

¡Pero si en el sumar y el restar se hallara el doctorico como en las «mononimias»! Prohemios.

Del 1º de Noviembre de 1898 al 20 de Abril de 1899, cuánto, doctor? «Más de dos años» [página 11]. Lo sospechábamos: aunque, en ciencias exactas», es preciso que maestro y discípulo anden al tanteo.—Y en esos sesis meses», únicos que estuvo la Policía bajo mi dirección, antes que en organizar cosa alguna seria, todo se redujo á contar y á asegurar definitivamente la victoria del partido liberal.

(Véase en el Anuario respectivo, las fechas de dichos decretos.) En esta nota se ha cometido un error, de seguro, la causa de esa «ligera» que quivocación en el cómputo al devolverme airoso la frase del «tesoro repleto que custodian los señores Gagliardo y Guillán», quiso ostent-

Administración de Correos
Por ausencia del Coronel Sr. Octavio S. Roca, se ha hecho cargo de despacho de la Administración el Interventor Sr. Juan Eusebio Molesina.

Lazareto
La existencia en el Lazareto de apesados, era hoy la siguiente: Enfermos de bubónica..... 34 Id. de fiebre amarilla..... 16

Gacetilla
Calendario
ABRIL, sábado 17.—Stos. Siméon, obispo; Aniceto, papa; Bruno, obispo y Fortunato, mártir; santa Mariana de Jesús, virgen de Madrid.

Despacho de Adnana
Han sido despachados favorablemente los pedidos presentados a la Aduana por los comerciantes siguientes:

Tráfico marítimo
Vapores que salen hoy
El «Ecuador», para Posorja y el Morro, a las 8 a.m.

Vapores que salen mañana
El «Pampero» para Bahahoyo, Caracol, Catarama y Ventanas, a las 1 y 1/2 p.m.

Vapor que sale el lunes
La lanchita «Sirena» para Vinces, a las 1 del día.

Llegada de vapores anuales
El «San Antonio», procedente de Naranjal, con los siguientes pasajeros: Alfonso Muñoz, Alfredo Vera, Ismael Cabrera, Aurora Pérez, Jorge A. Hadun y Carlos Gebelin.

Servicio de la guarnición
El servicio de jefe de día lo hace hoy el Sargento Mayor don Emilio Gallardo.

Turnos de Boticas
Durante la presente semana, el rol de turno de boticas es el siguiente: De Alemán y Cía, situada en las calles de «Clemente Ballén».

Datos de Policía
El teniente de Policía Cevallos capturó anoche a Porfirio N. Carrasco, a tiempo que éste se robaba unas camisetas de la bodega comercial del señor Adolfo Zhorer.

Comunicación telegráfica
La comunicación telegráfica, en la República, era hoy la siguiente: Con el Norte, franca; con el Sur, interrumpe; con Manabí, franca; y con el Centro, franca hasta Alausi.

Telegramas rezagados
En la oficina del ramo existen telegramas rezagados para los siguientes señores: Amable C. Guerra, Carlota María Suárez, Marcelino J. Ordóñez, Santiago José Fuentes, Paulina Alvarado, Casiana Sandoval, Julio Ernesto Iquiqueo, Esteban Mariano Cáceres y Aurora María Pérez.

Registo Civil
Nacimientos
Han sido anotadas ayer las siguientes partidas de nacimiento: Elitón José Suárez, José María Murillo, Catalina Mera, Zoila de Jesús Ordóñez, José Zacarías Garrido, Manuel Octavio Escalante y Carmen Dorila Sandoval.

Delincuentes
Se registraron las siguientes partidas de delincuencia: Pedro Antonio Coronado, 16 años, febre; Saturnino Ocaña, 3 meses, gastro-enteritis; N. N., mal nacido; Zoila M. Poveda, 48 años, tisis; Enriqueta Mera, 70 días, febre pernicioso; Matias Mora, 21 años, febre amarilla; y Juan Arias, 16 id, peste bubónica.

Comisarios de turno
Durante la presente semana hacen el turno los comisarios de Orden y Seguridad, en el orden siguiente: De contravenciones el 2º, señor Gregorio Morán B.

Janer é Hijo
Precios de suscripciones a los siguientes periódicos para 1909:
Por Ecos del Vesubio-Madrid, Publicación mensual ilustrada de literatura, artes y actualidad \$ 2.
Al REINADO del MEYER-Madrid-Revista mensual ilustrada \$ 7.

NON PLUS ULTRA!
Refinado de Daule de la más alta calidad y el más barato.
Reemplaza con ventaja al mejor anisado de España.
Malorca «Gallito» No es probable que se encuentre otro de igual ó mejor calidad. Prueba hace fe.

Importante prevención
DE LA ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO.
La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan así misma, como su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir a sus clientes, que para garantizar su legitimidad cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción FABRICA A VAPOR «EL PROGRESO»

Librería é Imprenta Gutenberg de Uzcátegui y Cia—Guayaquil.
Calle Nueva de Octubre 2º, cuadro, Núm. 215 y 210
Librería.—Útiles de escritorio—Materiales para escuelas y colegios—Obras de Derecho—Medicina—Pedagogía—Literatura—Historias—Filosóficas—Artes—Oficios—Industrias—Novelas Selecta y los Libros ilustrados «Chile—Ecuador», y Apuntes Históricos, Geográficos, Biográficos y Estadísticos del Cantón Daule, etc., etc.—Gran surtido de estampas y oleografías.
Papeletería.—Papeles de carta, ministro y de oficio rayados y sin rayas—Papeles para obras de imprenta de toda calidad y tamaño—Papel de seda, de cometa, de copia, para planos, de empaque, caneva y para hacer hojas y flores, y papel para escudo, etc., etc.
Bazar.—Guarda manjares—Lavatorios—Jaulas—Florereros—Vasos—Filtros—Charoles—Cubetas—Palleros—Jarras—Timbales—Bandurrias—Tinteros de Cristal—Apaparadores para cocina, etc., etc.
Imprenta.—Damos preferente atención a las obras de aprendizaje. Las tarjetas de bautizo y las de visita, entregamos después de media hora de mandadas a timbrar.—Encuadernación de toda clase.—Sellos de Caucho—Grabados para impresiones en relieve para lace.—Facsimiles—Dorado a fuego en carters, Cola para Rodillos, etc., etc.

«Chile—Ecuador» obra muy interesante a \$1.50
Tarjetas de visita, blancas y de luto, impresas, a \$ 3, 2, 1.50 y 1 el ciento.
Nuestro taller tiene un selecto material de imprenta
Nos recomendamos por nuestra exactitud y seriedad en los compromisos.

Contra la peste Bubónica
En el barrio más sano y pintoresco de esta ciudad, en la plaza de Colón, frente a la Aduana, se alquilan viviendas nuevas, aseadas, con abundante luz y ventilación, agua y desagüe, con ó sin muebles y la superior ventaja de economizar el gasto en médico y botica.

FOR LA INSTRUCCION
Pongo en conocimiento de los padres de familia, que doy lecciones de instrucción primaria y secundaria a domicilio, por precios enteramente cómodos.
El suscrito ha sido profesor en varios establecimientos de enseñanza y ofrece muy buenas referencias.
Calle Luque Núm. 703, intersección Chanduy y Morro.
José Miguel Pozo.

ALEJANDRO PONCE ELIZALDE ABOGADO
Ha trasladado su estudio a su propia casa, calle de Chile, número 313.
Teléfono Nacional, N° Casilla del Correo, N° 212.

Artísticas
portamonedas, leontinas y cadenas de plata y bolsas de plata y seda, ha recibido Manuel A. Mateus [BOTICA ROCAFUERTE]

E. PALACIOS ANDRADE ABOGADO
Ha establecido su estudio en la calle de Pichinchá N° 110 casa del señor Enrique Robb

PARIS.
AVISO IMPORTANTE
Toda persona que tenga intereses en París, como todos los que tengan créditos litigiosos ó de nó fácil cobro y cuantos busquen a los HEREDEROS de ciertas herencias desiertas;
Todas las personas a quienes conenga una COLOCACIÓN VENTA JOSA de sus productos ó que deseen COMPRAR en esta gran capital artículos manufacturados ó mercancías de cualquiera especie;
Todos los INVENTORES que quieran obtener en Francia PRIVILEGIOS de invención y, en general, todas las personas que tengan necesidad de alguna noticia ó informe ó de un SERVICIO cualquiera, lo mismo en PARÍS que en las demás ciudades ó localidades de FRANCIA.
Pueden dirigirse con entera confianza al Sr. E. LEROUF, 15 Place des FETES, 18, PARIS-CLICHY (Francia)
corresponsal de este periódico que, personalmente ó por intermedio de personas serias y honradas, se ocupará de todo, seguro y con completa satisfacción a quienes le honren con sus encargos.
Los honorarios serán muy MODICOS.

AMALIA
estocada que le tira su contrario más próximo; y, desenganchando, se va a fondo, en cuarta, con toda la extensión de su cuerpo: dos hombres caen a la vez al suelo: el contrario de Eduardo, atravesado el pecho, y Eduardo que no ha tenido fuerzas para volver a su primera posición, y que cae, sin perder, empero, su conocimiento, ni su valor.
Los dos asesinos que peleaban aún se precipitan sobre él.
—¡An estoy vivo!—grita Eduardo con una voz nerviosa y sonora; la primera voz fuerte que había resonado en ese lugar é interrumpió el silencio de esa terrible escena; y los ecos de esa voz se repitieron en mucha extensión de aquel lugar solitario.
Eduardo se incorpora un poco; fija el codo de su brazo derecho sobre el vientre del cadáver que tenía a su lado, y tomando la espada con la mano izquierda, quiere todavía sostener su desigual combate.
Aun en ese estado los asesinos se le aproximan con rapidez. El uno de ellos se acerca por los pies de Eduardo y descarga un sablazo sobre su muslo izquierdo, que el infeliz no tuvo tiempo,

ni posición, ni fuerza para parar. La impresión del golpe le inspira un último esfuerzo para incorporarse; pero a ese tiempo la mano del otro asesino lo toma de los cabellos, da con su cabeza en tierra, é hinca sobre su pecho una rodilla.
—¡Ya estas, unitario, ya estás agarrado!—le dice, y volviéndose al otro que se había abrazado de los pies de Eduardo, le pide su cuchillo para degollarlo. Aquél se lo pasa al momento. Eduardo hace esfuerzos todavía por desasirse de las manos que le oprimen, pero esos esfuerzos no sirven sino para hacerle perder por sus heridas la poca sangre que le quedaba en sus venas.
Un relámpago de risa feroz, infernal, ilumina la fisonomía de bandido cuando empuña el cuchillo que le da su compañero. Sus ojos se dilatan, sus narices se expanden, su boca se entreabre, y tirando con su mano izquierda los cabellos de Eduardo casi exámine, y colocando bien perpendicularmente su frente con el cielo, eleva el cuchillo a la garganta del joven.
Pero, en el momento que su mano iba a hacer correr el cuchillo sobre el cuello, un golpe se escucha, y el asesino cae de boca sobre el cuerpo del que iba a ser su víctima.
—A ti también te tiró el parte!—di-

ce la voz fuerte y tranquila de un hombre que, como caído del cielo, se dirige con su brazo levantado hacia el último de los asesinos que, como se ha visto, estaba oprimiendo los pies de Eduardo, porque, aun medio muerto, temía acercarse hasta sus manos. El bandido se para, retrocede, y toma repentinamente la huida en dirección al río.
El hombre, enviado por la Providencia, al parecer, no lo persigue ni un solo paso: se vuelve a aquel grupo de heridos y cadáveres en cuyo centro se encontraba Eduardo.
El nombre de éste es pronunciado luego por el desconocido con toda la expresión del cariño y de la incertidumbre. Toma en sus brazos el cuerpo del asesino que había caído sobre Eduardo, lo suspende, lo separa de él, é hincando una rodilla en tierra suspende el cuerpo del joven y reclina su cabeza contra su pecho.
—¡Todavía vive!—dice, después de haber sentido su respiración, su mano toma la de Eduardo, y una leve presión le hace conocer que vive, y que le ha conocido.
Sin vacilar alza entonces la cabeza, gira sus ojos con inquietud; se levanta luego, toma a Eduardo por la cintura con el brazo izquierdo, y cargándole al hombro, marcha hacia la próxima ba-

rranca, en que estaba situada la casa del señor Mandeville.
Su marcha segura y fácil hace conocer que aquellos parajes no eran extraños a su planta.
—¡Ah!—exclama de repente, apenas faltará media cuadra y...tengo que descansar porque...y el cuerpo de Eduardo se le encierre de los brazos, entre la sangre que a los dos cubría.—¡Eduardo, le dice poniéndole sus labios en el oído;—Eduardo! soy yo, Daniel; tu amigo, tu compañero, tu hermano Daniel.
El herido mueve lentamente la cabeza y entrecierra los ojos. Su desmayo, originado por la abundante pérdida de su sangre, empezaba a pasar, y la brisa fría de la noche a reanimarle un poco.
—Huye... ¡Salvate, Daniel!—fueron las primeras palabras que pronunció. Daniel lo abraza.
—No se trata de mí, Eduardo; se trata de... a ver... pasa tu brazo izquierdo por mi cuello; oprímelo lo más fuerte que puedas... pero ¿qué diablos es esto? ¿Te ha batido acaso con la mano izquierda, que conservas la espada empuñada con ella? ¡Ah, pobre amigo, esos bandidos te habrán herido la derecha!... ¡y no haber sentido contigo yo!—Y mientras hablaba